
В ПЕРВЫЙ день четырех-
дневного визита деле-

гации состоялась встреча 
Валерия Кварчия с первым 
заместителем председателя 
Парламента КЧР Дагиром 
Смакуевым и с группой 
депутатов – председателей 
комитетов. 

Приветствуя гостей, Дагир 
Смакуев отметил, что Кара-
чаево-Черкесию и Абхазию 
объединяет не только со-
седство и общая граница, 
но и давние дружеские и 
культурные связи, которые 
необходимо сохранять и 
укреплять. Он выразил на-
дежду, что вскоре две респу-
блики свяжет и качественная 
дорога, что позволит теснее 
наладить сотрудничество, 
торговые и экономические 
связи.

Абхазская сторона особо 
отметила, что дорога, ко-

торая в будущем сократит 
расстояние между республи-
ками,  – это давняя мечта. 

- И для КЧР, и для Респу-
блики Абхазия, и для всей 
России эта дорога имеет 
стратегическое значение.  
Это давно назревший во-
прос. Проект этой дороги 
существует еще с конца 19 
века. Некоторое время назад 
вопрос сдвинулся с мертвой 
точки, надеемся, что уже в 
ближайшее время мы будем 
принимать в Абхазии вас, 
приехавших по новой до-
роге, - выразил надежду В. 
Кварчия.  

Как отметил Валерий Ер-
мейович, делегация Парла-
мента Абхазии давно плани-
ровала посетить Карачаево-
Черкесию, но обстоятельства 
никак не складывались. И 
вот, наконец, абхазские де-
путаты приехали в братскую 

республику по приглашению  
Международного объедине-
ния содействия развитию 
абазино-абхазского этноса 
АНО «Алашара».

Спикер Парламента Абха-
зии Валерий Кварчия особо 
подчеркнул, что столь тесные 
исторические и географиче-
ские связи требуют более 
эффективного сотрудниче-
ства. Он отметил, что дав-
но назрела необходимость 
заключения соглашения о 
межпарламентском взаимо-
действии двух республик. 
Председатели комитетов 
предложили возможные на-
правления сотрудничества 
каждый в рамках своего 
направления. Приоритетны-
ми были названы сельское 
хозяйство и туризм. Сто-
роны условились детально 
проработать возможность 
заключения соглашения о 
сотрудничестве в ближайшем 
будущем.

Несмотря на то, что визит 
был неофициальный, гостей 
приняли на самом высоком 
уровне. По инициативе аб-
хазской стороны ранее даже 
был подготовлен  проект 
соглашения о межпарламент-
ском сотрудничестве между 

республиками.
- Нами был подготовлен 

проект соглашения о межпар-
ламентском сотрудничестве 
и на русском, и на абхазском 
языках. Однако из-за стре-
мительно развивающихся 
политических событий в РА 
время было упущено. К тому 
же существует Федеральный 
закон, который немного огра-
ничивает подобного рода 
общения, - сказал спикер 
Парламента РА. 

В свою очередь, на пра-
вах хозяина Дагир Смакуев 
отметил, что если даже 
и существуют бюрокра -
тические проволочки для 
взаимодействия двух респу-
блик, то укрепление вековых 
культурных связей никто не 
запрещает. Тем более, что 
Республика Абхазия и Ка-
рачаево-Черкесия считаются 
братскими странами. 

К тому же для взаимо-
действия законодателей есть 
и другие возможности, в 
частности Южно-российская 
парламентская ассоциация, 
членами которой являются 
Народные Собрания КЧР 
и РА. 

Встреча парламентариев 
прошла в тёплой, дружеской 

атмосфере.
Валерий Кварчия, помимо 

законотворческой деятель-
ности, которую он в шутку 
называет своим хобби, еще 
и известный исследователь 
истории и языка народа аба-
за, доктор филологических 
наук, профессор. Итогом его 
45-летней научной работы 

стал недавно увидевший 
свет сборник трудов в семи 
томах, посвященный языку 
и истории абхазов и абазин. 
Его презентацию автор про-
вел на встрече с абазинской 
общественностью.

Презентация состоялась 
в конференц-зале централь-
ной библиотеки Абазинского 

района в ауле Псыж. 
Открывая мероприятие, 

директор Карачаево-Чер-
кесского института гумани-
тарных исследований при 
Правительстве КЧР Рамазан 
Тхагапсов отметил, что пере-
издание трудов ученого при 
его жизни - это признание 
значимости его работ, како-
вым является данный науч-
ный труд В. Кварчия.

То, что научные изы-
скания Валерия Кварчия 
имеют большое значение 
для абхазо-абазинского исто-
риковедения и языкознания, 
подчеркивали многие вы-
ступившие. 

Так, писатель, автор исто-
рических романов Олег 
Этлухов признался, что ис-
пользовал отдельные факты 
и мысли из работ Валерия 
Ермейовича при написании 
своих произведений. 

Исследователь древней 
истории народа Абаза Ти-
мур Муртазов считает, что 
у Кварчия нужно учиться 
объективности.

Начав путь в науку с 
исследования отраслевой 
лексики, Валерий Кварчия 
внес огромный вклад в 

изучение топонимики и эт-
нической истории абхазов 
и абазин. Его известная 
монография «Из этнической 
истории абхазского (апсуа // 
абаза) народа, или о языке 
и истории абхазов и абазин» 
с некоторыми изменениями 
вошла в пятый том собра-
ния, которому сам ученый 
уделил особое внимание, 
рекомендовав всем участ-
никам встречи найти время 
и прочитать его. 

В. Кварчия подарил ком-
плект томов библиотеке и 
выразил огромную благо-
дарность организаторам 
мероприятия.

Принимавшие участие в 
презентации министр куль-
туры КЧР Зураб Агирбов 
и глава администрации 
Абазинского района Руслан 
Кужев расценили приезд 
абхазской делегации как 
знаковое событие, которое 
придаст импульс работе 
над новыми совместными 
проектами.

Руководитель обособлен-
ного подразделения АНО 
«Алашара» в Черкесске 
Мурат Муков, приветство-
вавший гостей от имени пре-
зидента организации Муссы 
Экзекова, также выразил 
готовность к сотрудничеству 
в различных сферах.

Армида КИШМАХОВА. 

-  Артур  Азнаурович, 
почему  начало  работ  по 
капремонту всегда сильно 
затягивается?

- Много времени занимают 
различные предварительные 
процедуры. Так, на торги на 
разработку проектно-сметной 
документации (ПСД) по По-
становлению № 615 уходит 
около 30 дней. Затем право 
по разработке передаётся 
той подрядной организации, 
которая выиграла аукцион. 
Им, в свою очередь, для 
этого необходимо, как мини-
мум, еще 3 месяца работы, 
включая прохождение госу-
дарственной экспертизы. И 
только после этого мы можем 

объявить тендер на проведе-
ние определенных работ, что 
тоже требует времени.  

-  По  каким  причинам  в 
нынешнем  году  упор  был 
сделан  именно  на  замену 
лифтов?

- В нашей работе перво-
степенна безопасность лю-
дей, поэтому работы выбира-
ем тоже самые необходимые. 
Изрядная часть лифтовых 
систем в республике сильно 
изношена, поэтому около 
280 единиц лифтов было 
определено под замену. В 
июне после всех необходи-
мых конкурсных процедур мы 
заключили договор с двумя 

подрядными организациями, 
которые выиграли торги, и на 
сегодня практически поменя-
ли 43 лифта в 12-ти много-
квартирных домах. Часть из 
них уже прошла приемку. До 
конца октября планируем 
запустить все новые лифты.

-  Вашими  подрядчи-
ками  стали  надежные 
компании?  Ведь  лифт  – 
конструкция, просто обя-
занная быть безопасной и 

долговечной, если судить 
по  срокам  и  интенсив-
ности их эксплуатации…

- Да, это крупные заво-
ды-изготовители в стране, 
способные предложить ка-
чественную продукцию на 
выгодных для нас условиях. 
Правда большие объемы 
производства иногда ска-

зываются на сроках 
сдачи, которые в этом 
случае несколько за-
тягиваются…

- Как выбирают-
ся дома, в которых 
нужно менять лиф-
ты?

- По сроку запу-
ска в эксплуатацию 
предыдущих лифтов, 
а также с учетом их 
износа. Потому что 
где-то они ремонти-
ровались (менялись 
тросы, лебедки), а 
где-то со временем 
все пришло в полную 
негодность. Вообще 
в республике поло-
жение с лифтами тя-
желое, вот мы в этом 

году и взяли высокую планку, 
чтобы немного разрядить 
ситуацию.

-  Много  ли  времени  и 
денег требуется на заме-
ну одного лифта в МКД?

- Если все идет в штат-
ном режиме без проволочек, 
то бригаде из нескольких 
человек на это достаточно 
двух недель. 

Окончание на  2-й  стр.

МОЛОДЫЕ деревца в раз-
ных городах и районах 

республики высадили пред-
ставители Правительства 
и Парламента Карачаево-
Черкесии, руководители го-
родов и районов республики, 
юнармейцы, учащиеся школ 
и волонтеры. 

Центральной площадкой 
акции «Сохраним лес» стал 
город Черкесск. Здесь во 
время озеленительных работ 
в парке рядом с заводом 
РТИ было высажено 45 лип 
и кленов. 

- Мы недавно начали оче-
редной этап реконструкции 
парка, и некоторые дере-
вья, особенно аварийные, 
были вырублены. Сегодня 
по просьбе жителей района 
мы начали высадку этих де-
ревьев, - сказал мэр города 
Черкесска Алексей Баскаев.

Молодая аллея протя-
нулась вдоль улицы Гутяку-
лова, также деревца были 
высажены по обе стороны от 
городского Дворца культуры. 
Лунки выкопали заранее, по-
этому посадка велась споро. 
Науруз Джанкезов и Михаил 
Ткаченко дерево сажали 
впервые, но своей работой 
остались довольны. После 
посадки ребята сформиро-
вали лунку у ствола деревца 
и тщательно пролили водой. 

- Надеюсь, что мы все 
сделали правильно и саже-
нец примется. Свое дерево я 
запомнил и легко отличу от 
других. Приятно осознавать, 
что даже через много лет оно 
будет приносить пользу, вы-
делять кислород и украшать 
эту аллею. Ну и детям своим 
обязательно покажу, - сказал 
Михаил Ткаченко.

Вместе с ребятами моло-
дые липы и клены посадили 
первый вице-премьер Кара-
чаево-Черкесии Хызыр Чек-
куев, мэр республиканского 

центра Алексей Баскаев и 
его заместители, депутаты 
Народного Собрания (Пар-
ламента) КЧР Хасан Хубиев 
и Алексей Ганшин, а так-

же представители гордумы 
Черкесска и Министерства 
культуры КЧР.

Параллельно на тер -
ритории нового корпуса 

дома-интерната для преста-
релых и инвалидов в городе 
Черкесске представители 
исполнительного комитета 
партии «Единая Россия» со-
вместно с министром труда 
и социального развития КЧР 
Русланом Шаковым и «Мо-
лодой гвардией» высадили 
более 100 саженцев липы, 
клена и ясеня.

- Депутаты Парламен-
та Карачаево-Черкесии от 
партии «Единая Россия» 
обратились к нам с пред-
ложением принять участие 
в благоустройстве и озеле-
нении территории нового 
корпуса дома-интерната для 
инвалидов и престарелых. 
Мы с удовольствием поддер-
жали эту инициативу, потому 
что для нас принципиально 
важно создать нормальные, 
комфортные, приближенные 
к домашним условия для 
наших жильцов, - сказал 
Руслан Шаков.

Руководитель РИК КЧРО 
партии «Единая Россия» Рус-
лан Джамбаев напомнил, что 
акция «Сохраним лес» про-
ходит в рамках партийного 
проекта «Единой России» по 
всей стране и принять в ней 
участие могут все желающие.

- Акция направлена на то, 
чтобы показать, что нужно 
беречь природу. В прошлом 
году мы высадили около двух 
миллионов деревьев по всей 
стране. 
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АКЦИЯ                                         

ДРУЖЕСКИЙ ВИЗИТ

СОХРАНИМ ЛЕС ВМЕСТЕ

КОМПАС ЖКХ                       

ПОДРОБНОСТИ                                 

Жители Карачаево-Черкесии 22 октября 
стали участниками масштабной Всероссий-
ской акции «Сохраним лес». Экологическая 
акция была инициирована Министерством 
природы и экологии Карачаево-Черкесии и 
прошла в рамках национального проекта 
«Экология». 

ПУСТЬ КОМФОРТ 
СТАНЕТ НОРМОЙ

- Ни для кого не секрет, 
что пандемия коронавируса 
внесла значительные изме-
нения в нашу жизнь. Сегод-
ня существует очень много 
семей, которые находятся в 
сложном финансовом поло-
жении. Мы надеемся, что со-
бранные в ходе сегодняшней 
акции деньги смогут помочь 
благотворительным фондам 
приобрести для таких семей 
необходимые лекарства, 
- рассказал руководитель 
волонтерского клуба КЧГУ 
«Добрая дивизия» Марат 
Айбазов.

М. Айбазов отметил, что 
пожертвованные донорами 
деньги будут переданы в 
благотворительные фонды 
«Территория милосердия» 
и «Самира».

В акции приняли участие 
студенты, сотрудники КЧГУ, 
представители администра-
ции Карачаевского городско-
го округа, образовательных 
учреждений КГО, жители и 
гости города.

- Принимая участие в этой 

акции, я хотела помочь тем 
людям, которые сегодня нуж-
даются в поддержке - рас-
сказала студентка физико-
математического факультета 
Фатима Кубанова. - Что же 
касается впечатлений... Сей-
час я чувствую внутреннюю 
радость и спокойствие.

По словам директора 
Карачаевского филиала бла-
готворительного фонда «Тер-
ритория милосердия» Айшат 
Айбазовой, все переданные 
им деньги будут направлены 
на помощь нуждающимся 
семьям из числа подопечных 
фонда.

Ф. ТОКОВА.

Стать донором 
и помочь
ДОБРОЕ ДЕЛО                           

Карачаево-Черкесию с рабочим визитом 
посетила делегация Народного Собрания 
Республики Абхазия. Возглавил делегацию 
спикер Парламента РА  Валерий Кварчия. 
В состав делегации также вошли: Астамур 
Тарба – председатель парламентского коми-
тета  по аграрной политике, природным ре-
сурсам и экологии; Каха Пертая – замести-
тель председателя комитета  по государ-
ственно-правовой политике; Вадим Бжания 
– руководитель Аппарата  Парламента.

НА ПУЛЬСЕ                                           

Работу полиции 
оценят люди
Глава Карачаево-Черкесии Рашид Темрезов 
провел двустороннюю встречу с новым 
руководителем МВД РФ по Карачаево-Чер-
кесии полковником полиции Олегом Маль-
цевым. Они обсудили совместные задачи в 
сфере профилактики преступности и обе-
спечения безопасности граждан региона.

Как сообщает пресс-служба Главы и Правительства КЧР, 
руководитель республики принял участие в представлении 
Олега Мальцева коллективу ведомства и руководителям 
силовых и правоохранительных структур, а также духовен-
ству. Представил нового министра заместитель министра 
внутренних дел России генерал-полковник полиции Аркадий 
Гостев по видеоконференцсвязи. 

Рашид Темрезов выразил слова благодарности руко-
водству и коллективу Министерства внутренних дел РФ за 
оказываемую поддержку в решении стоящих перед регионом 
задач в сфере обеспечения безопасности граждан. 

Глава Карачаево-Черкесии также обратился к личному 
составу Министерства внутренних дел по КЧР, отметив 
плодотворную совместную работу.

В свою очередь, министр МВД по Карачаево-Черкесии 
Олег Мальцев отметил, что главным приоритетом в рабо-
те его ведомства будет оценка эффективности их работы 
самими жителями республики. 

Обсудили вопросы 
сотрудничества
Глава Карачаево-Черкесии Рашид Темрезов 
провел рабочую встречу с генеральным ди-
ректором АО «Кавказцемент» Владимиром 
Сокольцовым.

 Стороны обсудили вопросы сотрудничества, развития 
компании, реализации инвестиционных проектов, увеличе-
ния промышленного производства, участия предприятия в 
строительстве на территории республики гидротехнических 
сооружений. Рашид Темрезов указал на необходимость со-
блюдения на производстве санитарно-эпидемиологических 
норм в условиях распространения коронавирусной инфекции.

Отдельно были рассмотрены перспективы участия 
компании в социальных проектах на территории Карача-
ево-Черкесии, в которых Кавказцемент всегда занимает 
активную позицию. 

Усиление мер неизбежно
Как сообщает пресс-служба Главы и Прави-
тельства КЧР, председатель Правительства 
Карачаево-Черкесии Мурат Аргунов провёл  
в режиме видеоконференцсвязи заседание 
Оперштаба республики по противодействию 
распространению COVID-19.

Отмечено, что в настоящее время в республике наблю-
дается ухудшение санитарно-эпидемиологической ситуации 
по новой коронавирусной инфекции. Функционируют 6 
госпиталей, в том числе открытый дополнительно 1 ок-
тября ковид-госпиталь в Карачаевске. Общее количество 
развернутых коек - 1165. В стационарах на сегодняшний 
день проходят лечение 988 человек. 

Актуальным вопросом остаётся низкая активность насе-
ления по вакцинации от COVID-19. Наиболее благоприятная 
ситуация по вакцинации сложилась в Ногайском, Адыге-
Хабльском, Зеленчукском муниципальных районах. Ниже 
всего темпы вакцинации в г. Карачаевске, Карачаевском 
районе и г. Черкесске.  

Главный санитарный врач КЧР Сергей Бескакотов вы-
ступил с рядом предложений по усилению ограничительных 
мер для борьбы с распространением COVID-19.

По итогам совещания Мурат Аргунов обратил внимание 
Управления Роспотребнадзора КЧР, представителей право-
охранительных структур, духовенства и органов местного 
самоуправления на необходимость усиления контроля 
за соблюдением ограничительных мероприятий против 
распространения новой коронавирусной инфекции – со-
блюдения масочного режима и социальной дистанции, а 
также активизации информационной работы с населением.

БЛАГОДАРЯ различным госпрограммам по благо-
устройству в последние годы в КЧР медленно, но 

верно многое меняется: улучшаются  дворы, дороги, 
ремонтируются подъезды, подвалы и крыши в домах, 
меняются отслужившие свой век лифты, а значит,  
растет и качество жизни населения республики. В 
ходе реализации программы капитального ремонта в 
нынешнем сезоне в регионе были заменены еще 43 из-
ношенных лифта на новые современные конструкции. 
Об этом мы поговорили с региональным оператором по 
капремонту в КЧР Артуром КОЧКАРОВЫМ (на снимке): 

В Карачаево-Черкесском государственном 
университете имени У. Д. Алиева прошла 
донорская акция, организованная 
совместно с республиканской Станцией 
переливания крови.
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Шпаргалка для покупателя

Окончание.
Начало на 1-й стр.
Акция проходит ежегодно, 

и я думаю, что она будет про-
должаться. С каждым годом 
в эту акцию вовлекается все 
больше и больше людей. 
Сегодня мы видим, что в 
ней принимают участие и 
наши молодогвардейцы. Для 
молодежи это тоже очень 
хороший пример того, что 
надо не только беречь лес, 
но и принимать участие в 
посадке деревьев. Особенно 
знаменательно то место, где 
мы сегодня находимся. Это 
очень важный объект, кото-
рый скоро будет введен в 
эксплуатацию, и мы решили 
таким образом тоже внести 
свой вклад в инфраструктуру, 
- сказал Руслан Джамбаев.

Место для посадки са-
женцев было выбрано неслу-
чайно. Строительство нового 
корпуса дома-интерната для 
инвалидов и престарелых 
ведется в рамках нацпро-
екта «Демография» и про-

екта «Старшее поколение» 
партии «Единая Россия». 
Внутренняя отделка социаль-
ного объекта завершается, 
активно ведутся работы по 
благоустройству прилегаю-
щей территории. Деревца, 
высаженные в рамках акции 
«Сохраним лес», сразу укра-
сили участок перед домом-
интернатом.

Активно велась высадка 
молодых деревьев и на тер-
ритории лесничеств. В Дже-
гутинском участковом лесни-
честве в Усть-Джегутинском 
районе было высажено 2800 
деревьев. В посадке расте-
ний приняли участие первый 
вице-спикер Народного Со-
брания (Парламента ) КЧР 
Дагир Смакуев, школьники, 
волонтеры и общественники.

Стоит отметить, что в 
Карачаево-Черкесии это не 
первая акция, направленная 
на озеленение региона. В 
апреле этого года в респу-
блике прошла акция «Сад 
памяти», в рамках которой 

были высажены деревья и ку-
старники в городских парках, 
скверах, аллеях, а также на 
территориях школ и детских 
садов муниципальных обра-
зований республики. 

В этот раз благодаря ак-
ции «Сохраним лес» было 
высажено 9350 лиственных 
деревьев на территории 11,6 
га. Озеленительные работы 
велись в 10 населенных 
пунктах, 4 муниципальных 
районах, а также на землях 
лесного фонда в 3 участко-
вых лесничествах Карачае-
во-Черкесии. Всероссийская 
акция «Сохраним лес» про-
ходит уже третий год. За это 
время в России было выса-
жено более 82 млн деревьев, 
а сама акция стала одной из 
крупнейших экологических 
инициатив в России. До конца 
года организаторы планиру-
ют высадить рекордные 70 
млн деревьев. 

Раиса АРНАУТОВА.
Фото автора.

СОХРАНИМ 
ЛЕС ВМЕСТЕ

Окончание.
Начало на 1-й стр.
Как правило, дома у нас 

4 - 6 подъездные, поэтому 
на весь дом обычно уходит 
до 3-х месяцев. По деньгам 
сейчас один лифт стоит око-
ло двух миллионов рублей, 
полностью с монтажом и 
пуско-наладкой. Но цены 
растут, поэтому в следующем 
году скорей всего это будет 
дороже.

- Бывает ли так, что 
одна бригада ведет сразу 
несколько домов?

- Стараемся этого не 
допускать. Просим подрядчи-
ков, чтобы на каждом доме 
все этапы замены лифтового 
оборудования проводила 
одна команда - зашли на 
объект и сделали «под ключ».

- Как происходит проце-
дура приемки нового лиф-
тового оборудования?

- Замененный лифт не бу-
дет запущен в эксплуатацию 
без приемки Ростехнадзором, 
который, в свою очередь, не 
подпишет документ, пока в 
данном МКД не будет того, 
кто обслуживает лифтовое 
оборудование. Однако из-за 
того, что платежная дис-
циплина населения в части 
оплаты управляющим компа-
ниям на некоторых объектах 
сильно хромает, процедура 
приемки иногда заходит в 
тупик. Нет в УК лифтера, 
значит – Ростехнадзор не 
имеет права принять новый 
лифт. В прошлые годы в 
нашей практике бывали по-
добные случаи.

-  Но ведь в много-
этажках пожилые люди, 

инвалиды часто живут и 
на верхних этажах. Как им 
быть без лифта?

- Прежде всего, это во-
прос безопасности. Если 
нет ответственных за лифт 
специалистов, то при возник-
новении аварийной ситуации 
(остановки лифта, блоки-
ровки дверей и т. д.) люди 
своими действиями могут 
нанести вред и лифтовому 
оборудованию, и себе.

-  Что в ближайших 
планах? Сколько лифтов 
планируете заменить в 
будущем году?

- На данный момент за-
пустили аукционы на изго-
товление проектно-сметной 
документации по запланиро-
ванным работам, связанным 
с дальнейшей заменой лиф-
тов. И надеюсь, что до конца 
года будем их разыгрывать. 
Так что в следующем году на-
деемся осилить замену еще 
30 лифтов. И не забывайте, 
что капитальный ремонт - это 
еще и другие работы в МКД, 
которые никто не отменял, их 
тоже нужно делать.

- По уже проделанной 
вами работе вы хотели 
бы что-то сказать на-
селению КЧР?

- Очень хочется, чтобы 
жильцы МКД бережней отно-

сились к общему имуществу. 
Ведь это их деньги вложены 
в те же лифты, крыши и про-
чее. Давно пора менять свое 
сознание, чтобы не мечтать 
об отличном состоянии жи-
лья, а самим способствовать 
этому, тогда общедомовой 
комфорт станет нормой жиз-
ни. А пока мы к новому под-
ходим со старыми мерками, 
даже очень качественного 
ремонта хватит ненадолго.

 - Есть какие-то про-
блемы, связанные в це-
лом с осуществлением 

в республике программы 
капремонта?

- Очень большая пробле-
ма - постоянно растущие в 
текущем году цены на строй-
материалы, за которыми 
порой не успевают устанав-
ливаемые нам федеральные 
индексы, применяемые в 
сметной документации (они 
для каждого региона свои). 
Из-за этого и мы не всегда 
успеваем справиться с за-
данным объемом работ и 
реализовывать программу в 
полном объеме по календар-

ным датам.
- Это как-то можно из-

менить?
- Наличие грамотно ре-

гулируемого механизма в 
данном случае даст возмож-
ность начинать капитальный 
ремонт МКД как можно 
раньше, при этом подрядчики 
будут спокойны за свои про-
деланные или предстоящие 
работы. Вся надежда на 
то, что в ближайшее время 
все-таки состоится давно 
обещанный переход на при-
менение ресурсного метода 
при разработке сметной до-
кументации. Вот тогда будет 
значительно легче.

- А как обстоит дело 
со сборами на капремонт 
с  населения в 2021 году?

- За 1 полугодие мы выш-
ли на передовую позицию по 
сборам в Российской Феде-
рации. А на сентябрь у нас 
показатель составил 116% 
(с учетом недособранных 
средств по прошлым годам). 
Это хороший показатель. В 
связи с этим хочется отме-
тить растущую сознатель-
ность населения Карачаево-
Черкесии. В числе лучших 
по сборам можно отметить 
Карачаевский городской 
округ, Усть-Джегутинский, 
Малокарачаевский  и Прику-
банский районы. Радует, что 
жители региона ответственно 
стали подходить к данному 
вопросу. Надеюсь, что этот 
темп мы будем поддержи-
вать и в оставшийся период 
текущего года.

Интервью взяла
Лариса НИКОЛАЕВА.

ПУСТЬ КОМФОРТ 
СТАНЕТ НОРМОЙ

- В настоящее время ряд 
крупных банков фиксирует 
активный рост семейной 
ипотеки и смещение ее 
предоставления из центра 
в регионы. Это обусловле-
но тем, что максимальный 
объем не превышает 3 млн 
рублей, а за такие деньги 
жилье возможно приоб -
рести только в регионах. 
Еще одной причиной роста 
семейной ипотеки выступает 
расширение возможностей 
использования полученных 
средств (если ранее она 
распространялась только на 
новостройки, то сегодня на 
полученные средства можно 

построить дом).
Банки демонстрируют 

активный рост среднеме-
сячного объема выданных 
кредитов (ВТБ – в 2,7 раза, 
Промсвязьбанк – в 1,5 раза), 
а также фиксируют превыше-
ние объемов выданных кре-
дитов по семейной ипотеке 
над льготными кредитами на 
новостройки (Уралсиб – в 2 
раза, «Санкт-Петербург» - в 
1,4 раза).

Хотелось бы обратить 
внимание и на тот факт, что 
речь не идет о полном вы-
теснении семейной льготной 
ипотеки, что обусловлено 
рядом факторов. Так, семей-
ная ипотека ориентирована 

только на первичный 
рынок и не охва-

тывает рынок 
вторичного жи-
лья. Помимо 
это го ,  у же 
сейчас ли-
миты, выде-
ленные на 
реализацию 

программы, 
п р а к т и ч е с к и 

исчерпаны (по 
оценкам специ -

алистов заявок подано 
на семейную ипотеку в 2 
раза больше установленных 
лимитов). 

Полагаю, что именно 
программа обновленной 
семейной ипотеки может 
выступить своего рода драй-
вером для дальнейшего 
развития рынка жилищного 
кредитования. Но при этом 
нужно помнить, что данное 
обстоятельство будет за-
висеть от демографической 
ситуации в стране, а также 
экономического положения. 
Однако данные прогнозы 
являются краткосрочными 
и определяют перспективы 
только на 2022 год.

Подготовила 
Армида КИШМАХОВА. 

ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Изменение условий 
льготной ипотеки 

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР ИНФОРМИРУЕТ                    

ОПАСНОЕ МЯСО
В Карачаево-Черкесии нашли свинину, 

которую не подвергли термической обработ-
ке. В продукции обнаружили геном вируса 
африканской чумы свиней (АЧС).

Об этом Северо-Кавказскому управлению 
Россельхознадзора стало известно благода-
ря исследованиям. Сотрудники отбирали про-
бы в гипермаркетах Черкесска. Выбор этих 
мест был не случайным. Уполномоченные 
ведомства отследили в информационной си-
стеме «Меркурий» передвижение продукции 
АПК «Агрофуд».

В Белгородской области, где находится 
производство этой фирмы, выявили геном 
возбудителя АЧС. Однако саму продукцию 
предприятие успело выпустить раньше, чем 
ввели ограничительные меры.

Сейчас на этой территории установлены 
ограничительные меры, проводится дезин-
фекция, а саму инфицированную продукцию 
уничтожили.

«Инфекция, вызываемая вирусом АЧС у 
домашних свиней, приводит к летальному 
исходу и характеризуется лихорадкой, кро-
воизлияниями, атаксией и тяжелым общим 
состоянием. Для людей в целом вирус не 
представляет опасности, но наносит непо-
правимый экономический урон сельскому 
хозяйству и животноводческим предприяти-
ям», - пояснили в профильном ведомстве.

Управление Россельхознадзора пред-
упреждает о недопустимости скармливания 
остатков и пищевых отходов, не подвергну-
тых тщательной проварке, свиньям. О всех 

случаях внезапных массовых заболеваний и 
падежа свиней необходимо информировать 
управление Россельхознадзора по телефону: 
8(8782)26-06-40.

НАРУШЕНИЕ ЗЕМЕЛЬНОГО 
ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВА

В октябре Северо-Кавказское межрегио-
нальное управление Россельхознадзора вы-
явило нарушение Земельного законодатель-
ства РФ на территории Малокарачаевского 
района Карачаево-Черкесской Республики.

«В ходе выездного обследования сельхоз-
участка, расположенного в 2,1 км западнее 
с. Учкекен, выявлена незаконно вырытая 
траншея. Длина траншеи составляла 4200 
м, а ширина – 1 м.

В соответствии с требованиями Земель-
ного кодекса РФ, собственники и арендаторы 
земельных участков обязаны использовать 
земельные участки в соответствии с их це-
левым назначением способами, которые не 
должны наносить вред окружающей среде, 
в том числе земле как природному объекту. 
Проведение незаконных земляных работ мо-
жет привести к деградации земель сельско-
хозяйственного назначения и уничтожению 
плодородных слоев почвы», - говорится в 
официальном сообщении. 

По факту выявленных признаков на-
рушения управлением Россельхознадзора 
ведется согласование внеплановой выездной 
проверки с органом прокуратуры.

Армида КИШМАХОВА.

РОСРЕЕСТР СООБЩАЕТ                                       
ОБЪЕКТЫ 

КУЛЬТУРНОГО ЗНАЧЕНИЯ
В Карачаево-Черкесии проведены работы 

по сопоставлению информации об объектах 
культурного наследия, а также их террито-
риях и зонах охраны, сведения о которых 
содержатся в ЕГРН и ЕГРОКОН (Едином 
государственном реестре объектов культур-
ного наследия). Мероприятия проведены в 
ходе реализации на территории республики 
в рамках дорожной карты по проекту «На-
полнение ЕГРН необходимыми сведениями».

«Реализация комплексного плана по на-
полнению ЕГРН актуальными и достоверны-
ми сведениями – задача приоритетная. Для 
этого проводится постоянная и совместная 
работа с органами местного самоуправления: 
выявляется или уточняется информация о 
недостающих характеристиках земельных 
участков, зон с особыми условиями исполь-
зования территорий, памятников природы, 
объектов культурного наследия и границ, 
в которых они расположены», - рассказала 
и.о. руководителя Управления Росреестра 
по КЧР Аминат Батчаева.

По данным Росреестра, по  состоянию на 
1 октября в ЕГРН внесены сведения о 147 
объектах культурного наследия, и 92 терри-
ториях объектов культурного наследия, вклю-
ченных в Единый государственный реестр 
объектов культурного наследия (ЕГРОКН).

«В перечне включенных в ЕГРН памят-
ников культуры и истории немало тех, что 
имеют статус федерального значения. Это, 
например, памятник В. И. Ленину 1964 
года постройки, расположенный на главной 
площади нашей республики; Сентинский 
храм, X-XI вв. расположенный на отроге 
горного хребта на левом берегу р. Теберды, 
в окрестностях современного карачаевского 
аула Нижняя Теберда, Каменномостская 
боевая башня XVIII в., Музей-памятник за-
щитникам перевалов Кавказа XX в., а также 
регионального значения, такие, как башня 
Адиюх XVIII века, скульптура «Горянка», 
Храм Покрова Пресвятой Богородицы в г. 
Черкесске, 1730 года постройки и многие 
другие», - рассказала Аминат Батчаева.

Кроме того, она отметила, что наличие 
полных и достоверных сведений в ЕГРН об 
объектах культурного наследия республики 
обеспечит их сохранность. 

«ЗЕМЛЯ ДЛЯ СТРОЙКИ»
В целях вовлечения в оборот неисполь-

зуемых земельных участков, пригодных для 
жилищного строительства, Росреестром на 

базе Публичной кадастровой карты создан 
сервис «Земля для стройки», в котором 
наглядно отображена информация о неис-
пользуемых территориях.

«Благодаря сервису «Земля для строй-
ки» любые заинтересованные лица, по-
тенциальные инвесторы и застройщики 
могут в режиме онлайн найти подходящие 
для жилищного строительства земельные 
участки и территории, а затем обратиться 
за их предоставлением в уполномоченный 
орган власти», - рассказал заместитель ру-
ководителя Управления Росреестра по КЧР 
Аслан Ордоков.

Процедура подбора участка для стро-
ительства достаточно проста. Для этого 
нужно зайти на сайт Публичной кадастровой 
карты, затем выбрать в критериях поис-
ка «Жилищное строительство» и ввести в 
поисковую строку следующую комбинацию 
знаков: номер региона, двоеточие и звез-
дочку, (для нашего региона это 09:*) далее 
начать поиск. Система отобразит имеющиеся 
в регионе свободные земельные участки, а 
также сведения о них, к примеру, площадь, 
адрес объекта, категорию земель. Кроме 
общедоступных сведений, уже содержащихся 
в Едином государственном реестре прав, 
там также будет информация о потенциа-
ле использования участка (строительство 
индивидуального жилого дома или много-
квартирного дома), наличии инженерных 
сетей и т.д. После выбора земельного 
участка появляется возможность направить 
обращение о своей заинтересованности ис-
пользовать территорию в уполномоченный 
орган, нажав на ссылку «Подать обращение» 
в информационном окне объекта.

При подаче заявки на получение участка 
под жилищную застройку заявителю важно 
учитывать, какой потенциал использования у 
земельного участка. Это может быть как стро-
ительство индивидуального жилого дома, 
так и строительство многоквартирного дома.

В рамках проекта «Земля для стройки» за-
интересованным лицам в получении земель-
ных участков для жилищного строительства 
нужно заполнить специальную форму. После 
этого информация о намерении приобрести 
участок будет направлена в уполномоченный 
орган - Министерство строительства и жи-
лищно-коммунального хозяйства КЧР.

Подготовила 
Армида КИШМАХОВА. 

НЕУТЕШИТЕЛЬНЫЕ вы-
воды эксперта основаны 

на многочисленных стати-
стических данных. Напри-
мер, согласно информации 
ГИБДД, в 2020 году количе-
ство аварий со смертельным 
исходом с участием такси 
выросло сразу на 20% в 
сравнении с 2019 годом, что 
свидетельствует о высоком 
уровне аварийности и опас-
ности данного вида транспор-
та, также делая его одним из 
наиболее убыточных сегмен-
тов рынка ОСАГО. При этом, 
согласно данным опроса 
«Общества синих ведерок», 
40% машин, зарегистриро-
ванных в качестве легково-
го такси, застрахованы как 
автомобили, используемые 
для личных целей.

«Из-за высокой аварий-
ности автомобилей такси 
стоимость полисов ОСАГО 
для представителей данного 
сегмента несколько выше, 
чем для обычных страхо-
вателей, использующих ав-

томобили в личных нуждах. 
Некоторые владельцы такси 
считают такое положение дел 
не слишком справедливым, 
и чтобы не «переплачивать» 
за страховку, при заключении 
договора скрывают от стра-
ховщиков, что эксплуатируют 
свой автомобиль в коммер-
ческих целях, регистрируя  
его под видом обычного 
транспортного средства фи-
зического лица. 

Согласно нормам рос-
сийского законодательства, 
водитель такси должен ис-
полнять обязанность по 
страхованию своей граж-
данской ответственности как 
лицо, ведущее коммерческую 
деятельность по перевозке 
пассажиров. Тем не менее, 
в случае выявления ошибок, 
ложной информации или 
нарушений обязательных 
требований при проверке 
страхового полиса органы, 
занимающиеся ежеднев-
ным контролем водителей 
- инспекторы ГИБДД и со-

трудники Московской ад-
министративной дорожной 
инспекции (МАДИ), имеют 
полное право подать в суд 
запрос на приостановку 
действия лицензии или раз-
решения на осуществление 
подобной деятельности.

 В свою очередь, страхо-
вые компании могут также 
отправить в суд запрос о 
признании договора ОСАГО 
недействительным, если 
они обнаружат и докажут 
(например, через агрегатор 
заказов) факт использования 
в коммерческих целях транс-
портного средства, зареги-
стрированного как обычный 
автомобиль физического 
лица. Страховым компани-
ям я бы также посоветовал 
использовать публично до-
ступные реестры таксистов, 
позволяющие автоматически 
проверить наличие у конкрет-
ного водителя разрешения на 
перевозку пассажиров и бага-

жа. Известно, что подобные 
реестры действуют на терри-
тории Москвы и Московской 
области, где базируется 
примерно одна треть всех 
такси, зарегистрированных 
на территории Российской 
Федерации, а значит благо-
даря им страховщики могут 
вовремя отслеживать и пред-
упреждать львиную долю 
случаев подобных недобро-
совестных манипуляций со 
стороны таксистов. 

Чтобы избежать даль-
нейшего недопонимания со 
стороны владельцев такси 
в вопросах формирования 
размера страховой премии, 
а также снизить пока лишь 
растущую убыточность дан-
ного сегмента, я предлагаю, 
во-первых, расширить грани-
цы тарифного коридора для 
владельцев автомобилей 
такси либо, в целом, их 
убрать для сегментов, за-
нимающихся коммерческой 

деятельностью. К таким 
можно отнести машины, при-
надлежащие юридическим 
лицам или физическим ли-
цам, имеющим специальное 
разрешение на перевозку 
пассажиров. Во-вторых, авто-
паркам следует позаботиться 
об установке телематических 
устройств в такси, которые 
позволят отследить случаи 
нецелевого использования 
транспорта, понять манеру 
езды водителя, интенсив-
ность использования авто-
мобиля и, в целом, поможет 
автопарку, индивидуальному 
предпринимателю или само-
занятому довольно серьезно 
сэкономить на расходах. И, 
наконец, таксопаркам нужно 
устанавливать более жесткий 
контроль подготовки и допу-
ска водителей к управлению 
транспортным средством. 
Все эти меры пойдут на 
пользу как обязательной 
автогражданке, так и добро-
совестным водителям такси, 
которые будут спокойно ра-
ботать, а не систематически 
расплачиваться за грехи 
коллег и водить толком не 
умеющих».

Пресс-служба
Информационного про-

екта «ОСАГО: обществен-
ная экспертиза».

ОСАГО                                              

Не платить за грехи коллег

- Согласно действую-
щему законодательству к 
физическому лицу могут 
применяться меры при-
нудительного взыскания 
долга по финансовым обя-
зательствам. Это правило 
относится и к пенсионерам, 
за исключением получателей 
пенсий по случаю потери 
кормильца.

Меры принудительного 
взыскания чаще всего про-
изводятся на основании 
исполнительного документа 
– официального документа 
судебной инстанции, оформ-
ленного на основании ее 
решения. Удержания произ-
водятся в счет уплаты долга 
по следующим финансовым 
обязательствам: погашение 
долга по алиментам;  за-
долженности по кредитам, 
коммунальным платежам, 
административные штрафы, 
налоги и сборы; возмеще-
ние материального ущерба, 
причиненного юридическому 
либо физическому лицу;  воз-
мещение вреда, причиненно-
го здоровью;  возмещение 
ущерба, причиненного пре-
ступлением; другие.

Ежемесячный процент 
удержания устанавливается 
индивидуально, учитывая 
обстоятельства конкретного 
дела и материальное по-
ложение должника. Макси-
мальный размер взыскания 
по исполнительному листу 
– 50 % от суммы ежеме-
сячных выплат. Однако раз-
мер удержания может быть 

увеличен до 70% в случаях, 
если производится в упла-
ту долга по следующим 
основаниям:  возмещение 
вреда, причиненного здо-
ровью;  возмещение вреда 
лицам, понесшим ущерб в 
результате смерти кормиль-
ца;   возмещение за ущерб, 
причиненный преступлени-
ем;  долг по алиментам на 
несовершеннолетних детей.

 В случае наличия объ-
ективных причин (болезнь, 
тяжелое материальное по-
ложение и др.) у гражданина 
есть возможность уменьшить 
объем ежемесячных удер-
жаний по исполнительным 
листам. В этом случае, 
пенсионеру необходимо об-
ратиться в службу судебных 
приставов и подать соответ-
ствующее заявление.

Также необходимо отме-
тить, что в редких случаях ча-
стичное удержание из пенсии 
может быть произведено и на 
основании решения террито-
риального органа Пенсион-
ного фонда. Основанием для 
такой меры принудительного 
взыскания является обра-
зование переплат по линии 
ПФР, возникших в связи с 
нарушениями пенсионером-
должником действующего 
пенсионного законодатель-
ства. Взыскание в этом слу-
чае производится в объеме, 
не превышающем 20% от 
размера пенсии, но может 
быть увеличено на основа-
нии письменного заявления 
самого пенсионера.

ПЕНСИОНЕРЫ ТОЖЕ 
ПЛАТЯТ ПО ДОЛГАМ
ВОПРОС-ОТВЕТ                         

Координатор движения «Общество синих 
ведерок» Пётр Шкуматов считает таксистов 
главной проблемой не только российских 
дорог, но и сферы обязательного страхова-
ния автогражданской ответственности. 

С ИЮЛЯ 2021 г. условия льготной ипотеки 
были изменены, что привело к  сокра-

щению объемов выдаваемых кредитов, 
а также переносу акцентов на выдачу 
льготных кредитов семьям с детьми (ра-
нее право на получение семейной ипотеки 
имели семьи с двумя и более детьми, а 
сейчас она стала доступна для семей с 
одним ребенком). 

Своим мнением по данному вопросу с 
нами поделилась декан факультета эконо-
мики, управления и права Северо-Кавказского 
института-филиала РАНХиГС Оксана СТУПНИКОВА:

МОГУТ ли производиться удержания из пенсии? Этот 
вопрос интересует многих наших читателей. Его 

комментируют специалисты ГУ-ОПФР по КЧР:
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БРОНЗА ИЗ ГРОЗНОГО
Воспитанник Теймураза Бабухадия Беслан Кунижев 

стал бронзовым призером межрегионального турнира по 
греко-римской борьбе. Турнир прошел в г. Грозном и был 
посвящен 75-летию со дня рождения двукратного олимпий-
ского чемпиона Валерия Рязанцева. У нашего спортсмена 
были сильные соперники, которые не раз становились 
победителями и призерами российских и международных 
соревнований.

 С ВОЛЕЙ К ПОБЕДЕ

Спортсмены бокс-клуба «Иней» им. заслуженного тре-
нера России А. Давыдова стали победителями открытого 
турнира по боксу на призы почетного гражданина г. Изо-
бильного, тренера по боксу И. М. Окунева. В своих весовых 
категориях Тимур Гуков стал лучшим, а Радион Хабеков - 
вторым. Кроме того, Радион Хабеков получил личный приз 
«За волю к победе».

 
СОРЕВНОВАЛИСЬ ВЕТЕРАНЫ

Во Дворце спорта «Юбилейный» г. Черкесска 23 октября 
состоялись традиционные межрегиональные соревнования 
по гандболу среди команд ветеранов, посвященные памяти 
заслуженного тренера КЧР Ю. И. Сороки.

Участниками состязаний стали гандболисты г. Черкесска, 
г. Ставрополя, г. Светлограда, г. Новопавловска, г. Зерногра-
да и ст. Егорлыкской Ростовской области. С первых минут 
уверенно лидировали гандболисты команды ветеранов г. 
Черкесска. На втором месте расположилась команда ст. 
Егорлыкской, ставропольские гандболисты стали третьими. 

Все участники получили памятные награды и призы.

ВОЛЬНИКИ ПОКАЗАЛИ КЛАСС
В г. Георгиевске состоялся открытый турнир по спортивной 

(вольной) борьбе. Воспитанники МКУ «КСШ а. Хабез» заво-
евали призовые места. Лучшим в своей весовой категории 
стал Самир Джантемиров. В шаге от вершины пьедестала 
оказались Асхад Шуков и Ислам Хашукаев. Тимур Шевхужев, 
Аслан Хаджимустафов, Алим Хакиров, Ильнур Сидаков, 
Самир Кемрюгов и Али Дауров стали третьими. Борцы 
занимаются под руководством А. Езаова, А. Сидакова, З. 
Жужуева, А. Китова, М. Джемакулова.

  Также с 22 по 24 октября в Ставрополе прошли от-
крытые межрегиональные соревнования по вольной борьбе. 
Воспитанники СК «Победа» (Усть-Джегутинский район) Кур-
ман Кумуков и Рамазан Гаджаев завоевали две бронзовые 
награды. 

Ребята занимаются у Дахира Чомаева.

ВЗРЫВНАЯ ОСЕНЬ
  В г. Невинномысске подвели итоги Межрегионального 
турнира по футболу «Кубок химика - Взрывная осень 2021», 
посвященного Дню города. За кубок турнира сражались 

команды футболистов 2009, 2011, 2012, 2014 г. р. 
Сборную Карачаево-Черкесии представили воспитанники 

МКУ «СШ ПМР» из с. Чапаевского. Среди команд 2014 г. 
р. наши футболисты смогли завоевать первое место, а в 
возрастной группе 2011 г. р. стали вторыми. Лучшим на-
падающим стал Карим Эдиев, а Алан Теунаев получил 
звание лучшего защитника. Юные спортсмены тренируются 
у Артура  Чагарова и Альберта Теунаева.

БЕЗОПАСНОСТЬ В ПРИОРИТЕТЕ
  Тренеры Карачаево-Черкесии прошли обучающий се-

минар, направленный на повышение уровня безопасности 
тренировочного процесса. Трехдневный обучающий курс 
проведен на базе физкультурно-оздоровительного комплекса 

«Юбилейный» г. Черкесска. Под руководством сотрудников 
Республиканского центра медицинской профилактики тре-
неры спортивных школ региона изучили приемы оказания 
первой помощи, научились сердечно-легочной реанимации 
и оказанию первой помощи при переломах, растяжениях, 
кровотечениях. 

НА ПУТИ К УСПЕХУ
 В минувшие выходные г. Ставрополь стал спортивным 

центром, собравшим сильнейших дзюдоистов Северо-
Кавказского федерального округа. На первенстве СКФО 
по дзюдо среди юниоров и юниорок до 21 года боролись 
более 200 спортсменов. 

Джамиля Евгамукова из Карачаево-Черкесии завоевала 
серебряную медаль в весовой категории до 78 кг. Воспи-
танница спортшколы единоборств «Олимпик» занимается 
у Ансара Акбаева. Воспитанница тренера Бориса Чомаева 
Дарина Джанкезова в весовой категории до 70 кг стала об-
ладателем бронзовой награды. Благодаря призовому месту 
обе девушки смогут выступить на первенстве России.

Хороший результат показал и Аскер Нахушев. Юноша 
стал пятым в весовой категории до 100 кг. Наставник спорт-
смена - Марат Абитов.

НОВЫЕ ВЫСОТЫ
Воспитанники спортивной школы «Олимпик» выступили 

на открытом краевом турнире по дзюдо среди младших 
юношей и девочек в г. Георгиевске. 

В весовой категории до 28 кг среди девочек золото за-
воевала Айза Абайханова. Среди мальчиков 2011-2013 г. р. 
лучший результат у Махмуда Коджакова (до 23 кг), Имран 
Бостанов (до 23 кг) стал вторым, а Салават Ачабаев (26 
кг) и Амин Айбазов (до 32 кг) стали третьими. 

Среди мальчиков 2008-2012 г. р. первое место занял 
Алан Боташев (до 66 кг). Темирлан Коджаков (до 29 кг) - 
второй, Алий Урусов (до 29 кг) и Тимур Токов (до 55 кг) - на 
третьем месте. Спортсменов тренируют Пилял Байчоров, 
Амид Айбазов, Алан Абайханов.

ЗОЛОТО НАШЕ!

  В г. Симферополе завершились 42-е Всероссийские 
соревнования по боксу класса «А», посвященные памяти за-
служенного тренера Украины, двукратного чемпиона Европы 
среди боксеров-профессионалов Педро Саэс Бенедикто.

Боксер из Карачаево-Черкесии Марат Хапчаев стал об-
ладателем золотой медали в весовой категории до 60 кг, 
одержав четыре победы и тем самым выполнив норматив 
мастера спорта России по боксу.

Спортсмен занимается у Руслана Каракотова и Эльбруса 
Халкечева в РГБУ «СШОР по боксу». 

 
БОКСЕРЫ В УДАРЕ

 В с. Терскол завершился I Всероссийский турнир по 
боксу среди юношей, посвященный памяти народного по-
эта КБР С. Гуртуева. Карачаево-Черкесию представили 
воспитанники РГБУ «СШОР по боксу».

 Среди ребят 2009-2010 г. р. Динур Джужуев завоевал 
золотую награду. В возрастной категории 2007-2008 г. р. 
лидировал Абдул-Рахим Гоншоков. Амир Аргунов стал 
обладателем серебра, Ожай Лайпанов, Эмиль Темижев и 
Ахмед Косов получили бронзу. 

 Юноши 2005-2006 г. р. смогли завоевать две серебря-
ные награды. Их получили Амир Агержаноков и Радмир 
Джердисов.

Спортсменов подготовили тренеры Шамель Гоншоков, 
Иван Павличенко, Азамат Каппушев, Азамат Хачуков, Ра-
мазан Хачуков.

Раиса АРНАУТОВА.

КОРОТКО ОБО ВСЕМ

СПОРТИВНЫЙ ЧЕТВЕРГ

МНОГОБОРЬЕ

ОРГАНИЗАТОР выездного 
фитнес-дня, тренер по 

стретчингу Юлия Рудницкая 
расвказла: «Этим выездом 
мы хотели поддержать Катю 
и доказать каждому, что вы 
можете внести свой вклад в 
то, чтобы Катя обрела полно-
ценную и здоровую жизнь».

Страшная болезнь при-
шла в семью Веремен-
никовых два года назад. 
Тогда Екатерина была на-
правлена на операцию по 
удалению миомы, но во 
время хирургического вме-
шательства была обнару-
жена опухоль и прозвучал 
диагноз «лимфобластная 
лимфома (Т-клеточная) IV  А 
стадия».  Последняя стадия 
звучала как приговор, но 
Екатерина не опустила руки и 
полетела в Санкт-Петербург 
в НМИЦ окнологии им. Н.Н. 
Петрова, где прошла 5 кур-
сов химиотерапии и транс-
плантацию аутологических 
(собственных) стволовых 
клеток. После операции Катя 
почувствовала себя здоро-
вой, но через два месяца 
случился рецидив и болезнь 
вернулась. 

Вся надежда осталась на 
пересадку костного мозга, 
однако в России подходящего 
донора найти не удалось. До 
этого момента Веременнико-
вы справлялись своими си-
лами, но поиск донора стоит 
огромных денег, поэтому и 

был объявлен сбор средств. 
Тогда стали искать донора 
в Германии и в начале ок-
тября получили радостную 
новость - донор найден. За 
подбор донора в Германии 
уже заплачено 6000 евро. 
Еще 31000 евро требуется 
на проведение аллогенной 
(донорской) трансплантации 
костного мозга. Большая 
часть средств уже собрана, 
но донорский материал не 
будет доставлен в институт, 
пока Екатерина Веременни-
кова полностью не оплатит 
счета. Кроме того, требуется 

оплата услуг на покрытие 
расходов по типированию, 
сбору донорских стволовых 
клеток и доставку из Герма-
нии в Санкт-Петербург. Также 
предстоят дорогостоящая 
реабилитация, проживание 
в арендованной квартире.

- Я увидела, что у Кати 
очень медленно идет сбор. 
А мы с вами понимаем, что 
времени у Кати нет. Поэтому 
пришла идея сделать благо-
творительный выезд и все 
вырученные средства пере-

дать Екатерине Веремен-
никовой. Меня поддержала 
руководитель нашего зала 
Эмма Чимова, а турбаза 
«Таулу» бесплатно предо-
ставила нам площадку для 
тренировки, - рассказала Ю. 
Рудницкая.

  Юлия Рудницкая уже не 
в первый раз проводит вы-
ездные фитнес-дни. Раньше 
на подготовку уходило 2-3 
недели, а тут пришлось все 
организовать за пару дней. 
Юлия Рудницкая признает-
ся, что не ожидала такой 
огромной отдачи. На второй 

день после размещения объ-
явления в социальных сетях 
на фитнес-день записалось 
19 человек, а в день выезда 
был полный автобус. Многие 
отложили свои дела для того, 
чтобы один выходной день 
посвятить помощи и под-
держке Екатерины Веремен-
никовой. Кроме того, немало 
людей просто перечисляли 
деньги Юлии Рудницкой и 
напрямую Екатерине Вере-
менниковой.

Несмотря на сжатые 
сроки подготокви, программа 
фитнес-дня получилась на-
сыщенной. Опытные тренеры 
Юлия Рудницкая и Юлия 
Килькеева провели трениров-
ки по стретчингу и йоге, Эмма 
Чимова приготовила для 
участников вкусный обед. 
На прекрасной Архызской 
поляне участники записали 
видеообращение, в котором 
сказали слова поддержки 
Екатерине Веременниковой 
и призвали всех неравно-
душных людей помочь Кате. 

- В такие минуты на-
чинаешь верить в то, что, 
несмотря ни на что, хоро-
ших, добрых людей, готовых 
прийти на помощь, огромное 
количество. Я хотела сказать 
огромное спасибо вам. У 
меня получилось собрать 33 
900 рублей. Несмотря на то, 
что мы с вами обычные люди, 
мы можем помочь человеку 
обрести полноценную и 
здоровую жизнь, - сообщила 
Юлия Рудницкая.

Все вырученные средства 
Юлия Рудницкая передала 
Екатерине Веременниковой. 
В конце октября Екате-
рина отправится в Санкт-
Петербург, где пройдет все 
необходимые исследования 
для подготовки операции. 
Для закрытия сбора помочь 
Екатерине Веременниковой 
можно по следующим рек-
визитам: 

Сбербанк: 
639002609017057481

Тинькофф: 
5536913951865472

Или по номеру телефо-
на: 8-906-443-52-14. 

Раиса АРНАУТОВА.

ФИТНЕС-ДЕНЬ 
РАДИ КАТИ

В минувшие выходные в Архызе прошел 
благотворительный фитнес-день, в рамках 
которого были собраны средства на лечение 
Екатерины Веременниковой. Молодая 
мама уже второй год борется с онкологиче-
ским заболеванием - лимфобластной 
лимфомой (Т-клеточная) IV А стадия. Чтобы 
жить и видеть, как растут ее дочка и сын, 
Екатерине Веременниковой нужна пересадка 
костного мозга.

СПОРТИВНЫЕ соревно-
вания были проведены 

при поддержке ОУ ДПО 
«Региональный Центр ВПВ 
и подготовки граждан к 
военной службе ДОСААФ 
России» и регионального 
отделения ВВПОД «ЮНАР-
МИЯ» Карачаево-Черкесской 
Республики.  

Соревнования по стрел-
ковому многоборью включи-
ли три этапа: стрельбу из 
пневматической винтовки на 
время (биатлон), стрельбу 
из спортивного арбалета и 
метание дротиков на точ-
ность. Победителем  с при-

своением звания «Меткий 
стрелок»  признан младший 
судебный пристав по ОУПДС 
отделения оперативного де-
журства  младший лейтенант 
внутренней службы Мухамад 
Биджиев. 

Лучшие результаты в 
первом этапе многоборья 
показал младший судебный 
пристав по ОУПДС отделения 
специального назначения  
прапорщик внутренней служ-
бы Рустам Батербиев, побе-
дителем второго и третьего 
этапов стал инспектор от-
деления организации ОУПДС  
лейтенант внутренней служ-

бы Осман Боташев.
Первое общекомандное 

место  завоевало  отделе-
ние оперативного дежурства 
управления,  на втором  
- отделение организации 
ОУПДС,  бронзовым при-

зёром  соревнований по 
стрелковому многоборью 
стало специализированное 
отделение по ОУПДС г. 
Черкесска. 

Соб. инф.

«МЕТКИЙ СТРЕЛОК»

ЗА 22 года своего суще-
ствования фестиваль, из-

начально носивший название 
«Браво – брависсимо», вы-
явил немало перспективных 
певцов, ставших звёздами в 
республике и за её предела-
ми. «ДРАйВ» - «Достижения 
республиканских ансамблей 
и вокалистов» - детище 
РЦНК, и путёвку в жизнь 
фестивалю дала незабвен-
ная энтузиаст и подвижница, 
известный деятель культуры 
Лейла Катчиева. Ценность 
данного смотра талантов в 
том, что ему «все возрасты 
покорны». Здесь принимают 
участие и дети, и взрослые, 
но с одним условием: они 
должны изначально проявить 
себя на районных и городских 
конкурсах. 

До начала концерта в 
массовке вокалистов и ан-
самблей, болельщиков, со-
провождавших их, увидела 
немало знакомых лиц. Из 
села Курджиново Урупского 
района прибыла бессменный 
руководитель казачьего хора 
«Лазоревый цвет» Алексан-
дра Дятлова вместе с со-
листкой Лидией Струиной. 
На суд жюри они, как и 
все, привезли по две песни. 
Каждый раз, встречаясь с 
А. Дятловой, не перестаю 
восхищаться её энергией и 
жизнелюбием, преданностью 

народному искусству. «Мне 
дорог конкурс «ДРАйВ» за 
своё постоянство и за то, 
что не теряет своего лица, не 
сдает позиций. К тому же этот 
смотр талантов связывает 
поколения, даёт возможность 
старшим узнать нынешние 
предпочтения молодёжи», - 
поделилась она мыслями. 

Подхожу к видным, ярким 
женщинам в сценических 
костюмах - истинные ка-
зачки! Вокальный ансамбль 
«Раздолье» из станицы 
Исправной Зеленчукского 
района в составе Оксаны 
и Маргариты Удовыдченко, 
Светланы Быковской, по-
хоже, уже «в образе», тихо 
напевает песню «Настасья», 
которая потом сорвёт шквал 
аплодисментов, как и другая 
– «Женщина в погонах». 
Неоднократно  бывая в Ис-
правненском ДК, который, 
кстати, после реконструкции 
в 2019 году намного повысил 
свою планку (здесь работа-
ют также казачий хор «Ис-
правненские зори» с двумя 
гармонистами, танцевальная 
студия «Фуэте»...), вижу, что 
жизнь здесь кипит, даже с 
поправкой на пандемийные 
ограничения.

А начальник отдела куль-
туры Хабезского района 
Анна Даурова и местный 
композитор, автор более 200 

песен, преподаватель вокала 
школы искусств, заслужен-
ный работник культуры КЧР 
Лидия Томазова привезли 
на «ДРАйВ» своих юных 
звёздочек Аделину Охтову, 
Карину Боранукову, Саният 
Тлукашаову, чьи прекрасные 
вокальные данные были 
неоднократно отмечены на 
многих конкурсах.

Не могла пройти мимо 
группы студентов КЧГУ, 
участников конкурса, среди 
которых увидела второкурс-
ника отделения иностранных 
языков Акбара Меликае-
ва. Он подготовил на суд 
жюри песню из репертуара 
популярной в 80-х годах 
рок-группы «Альфа» - «Я 
сделан из такого вещества», 
которую, быть может, уже 
подзабыли и взрослые: 

«Я сделан из далёких 
городов, 

В которых, может, 
никогда не буду,

Я эти города люблю 
за то, 

Что люди в них живут 
и верят в чудо…» 

Казалось, откуда такое 
ностальгическое начало у 
18-летнего парня? Навер-
ное, от отца, заслуженного 
артиста КЧР, создателя ле-
гендарной группы «Домбай» 
Александра Меликаева, 
который прививает своим 
детям (а их у него семеро!) 
любознательность и тягу к 
творчеству. Кстати, в нынеш-
нем конкурсе, как и в преды-
дущем, приняла участие и 
его дочь, школьница Алана.

…Звучат фанфары, да-
ющие начало «ДРАйВу». 
Участников конкурса тепло 
приветствуют заслуженный 
работник культуры КЧР, за-
меститель директора РЦНК 
Лариса Бессарабова и на-
родный артист КЧР, началь-
ник отдела культуры Кара-
чаевского городского округа 
Шамиль Хубиев, пожелав 
всем удачи и успеха, а 
многоуважаемому жюри под 
председательством ведущего 
специалиста по музыкаль-
ным жанрам Валентине Са-
вицкой объективно оценить 
и определить победителей.

Конкурс открыли самые 
младшие участники (9-14 
лет), и первым выступил 
вокальный квартет «Ассоль» 
(Абазинский район),  ис-
полнивший песни «Вера» и 
«Салам» (на родном языке). 
Сильные голоса, звучавшие 
в унисон, артистизм и тот 

самый драйв в прямом 
смысле этого слова сразу же 
покорили зрителей. Ученицы 
Псыжской СОШ А. Гогова, А. 
Хавцева,  И. Абрегова, Э. 
Харатокова серьёзно занима-
ются вокалом, и результаты 
налицо. Уверена, «Ассоль» 

по плечу новые творческие 
вершины! 

В этой же возрастной 
группе подкупили своей дет-
ской непосредственностью 
и искренностью исполне-
ния: Алия Алботова, Алана 
Меликаева (г. Карачаевск), 
Эльмира Дугужева (Карача-
евский район), Алёна Чижова 
(Прикубанский район), Кари-
на Боранукова (Хабезский 
район). 

Следующую возрастную 
категорию (15-20 лет) от-
крыла группа «NС-17» (г. 
Карачаевск), которая взяла 
на себя смелость исполнить 
песню на английском языке 

из репертуара американского 
певца Боба Дилана «До-
стучаться до небес». Что ж, 
растут ребята!

Задорно, заливисто про-
звучали песни ансамбля 
«Златица» (ст. Кардоник-
ская) и «Ивушка». Вообще, 

исполнители из Зеленчуков 
отличились большим соста-
вом исполнителей, не уронив 
песенную славу станичников. 

Смотр талантов, скажу 
без преувеличения, длил-
ся с утра почти до самого 
вечера. Ведущий концерта 
Александр Ткаленко во вре-
мя объявления очередных 
номеров постоянно напо-
минал о масочном режиме, 
в зрительном зале была 
соблюдена социальная дис-
танция. Словом, о пандемии 
никто не забывал, что не 
мешало зрителям наслаж-
даться многоликим песенным 
искусством Карачаево-Чер-

кесии. 
Многих покорили в стар-

шей возрастной группе ис-
полнительским мастерством 
Радима Тотаркулова, Сухель 
Будаев (Карачаевский рай-
он), Александра Дятлова 
(Урупский район), Дамир 

Гумжачев (Ногайский район).
А завершил концерт ве-

теран сцены Хусей Хубиев, 
бывший руководитель госан-
самбля «Эльбрус», высту-
пивший в роли вокалиста в 
сопровождении юных танцов-
щиц. «Девушки-горянки» и 
«Человечность» в его испол-
нении словно подытожили 
фестиваль – песня остаётся 
с человеком навсегда.

После подведения итогов 
конкурса на сцену поднялся 
заслуженный работник куль-
туры КЧР, директор РЦНК 
Артём Разин, и каждый 
исполнитель, получивший 
Почётную грамоту или приз, 
оставался рядом. А когда 
сцена заполнилась всеми 
участниками «ДРАйВа», 
аплодирующие зрители уви-
дели перед собой частицу 
дружной семьи народов 
родной республики. Первые 
места в своих возрастных 
группах заняли: Медина Бе-
геулова (г. Карачаевск), Са-
ният Тлукашаова (Хабезский 
район), Фатима Салпагарова 
(г. Карачаевск), ансамбль 
«Златица» (Зеленчукский 
район), специальных призов 
были удостоены ансамбли 
«Раздолье» (Зеленчукский 
район), «Ассоль» (Абазин-
ский район), «NС-17» (г. 
Карачаевск).

И все восторженно при-
няли решение РЦНК, которое 
озвучил Артём Разин: отныне 
конкурс «ДРАйВ» навсегда 
остаётся в Карачаевске!

Людмила ОСАДЧАЯ. 
Фото автора.

«ДРАЙВ»: БЛЕСНИ ТАЛАНТОМ!КУРЬЕР МУЗ                                     
Похоже, республиканский конкурс-фестиваль 
вокально-инструментальных ансамблей, 
эстрадных групп и солистов «ДРАйВ» прочно 
«прописался» в Карачаевске. На днях в Цен-
тре развития культуры им. М. К. Кулиева  уже 
во второй раз собрались его участники, что-
бы блеснуть своими талантами, творческими 
находками, главное – голосом. 

ДОБРОЕ ДЕЛО

В  Управлении ФССП России по КЧР прош-
ли  соревнования по стрелковому многобо-
рью «Меткий стрелок», посвящённые Дню 
судебного пристава. 
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Кадастровым инженером Абидовым Фуадом Татлустановичем (квали-
фикационный аттестат №09-13-45, КЧР, г. Черкесск, ул. У.Алиева, 10 А, 
тел. 89897821890) выполняются работы по подготовке проектов межевания 
земельных участков с кадастровыми номерами:

09:03:0000000:7835; 09:03:0000000:7832, расположенными по адресу: 
РФ, Карачаево-Черкесская Республика, Абазинский район, РГУП ПР Эль-
бурганский, поле №5 (пастбище по 2,66 га), поле №5 (пашня по 1,4 га).

Заказчик кадастровых работ: Кенчешаов Артур Мурадинович (КЧР, 
Хабезский район, а. Кош-Хабль, ул. Свободы, 8, тел. 89897821890).

С проектом межевания земельных участков можно ознакомиться по 
адресу: РФ, Карачаево-Черкесская Республика, г. Черкесск, У. Алиева, 10 
А, ТЦ Вега, 3 этаж. Возражения, дополнения, предложения по доработке 
проектов межевания земельных участков принимаются в течение 30 дней 
со дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, У. Алиева, 10 
А, ТЦ Вега, 3 этаж.

СООБЩЕНИЕ
В «ДР». Официальная среда» № 38 (411)

о 28 октября  2021 г. опубликованы:
Постановление Главного управления Карачаево-

Черкесской Республики по тарифам и ценам № 30 от 
20 октября 2021 года «О внесении изменения в поста-
новление Главного управления Карачаево-Черкесской 
Республики по тарифам и ценам от 20 ноября 2018 г. № 
103 «Об установлении тарифов на питьевую воду (питье-
вое водоснабжение) и водоотведение для потребителей 
Специальной астрофизической обсерватории Российской 
академии наук на 2019-2023 годы»;

Постановление  Главного управления Карачаево-
Черкесской Республики по тарифам и ценам № 31 от 
20 октября 2021 года «О внесении изменения в поста-
новление Главного управления Карачаево-Черкесской 
Республики по тарифам и ценам  от 20 ноября 2018 года 
№ 104 «Об утверждении производственной программы 
Специальной астрофизической обсерватории Российской 
академии наук в сфере водоснабжения и водоотведения 
на 2019-2023 годы»;

Постановление Главного управления Карачаево-Чер-
кесской Республики по тарифам и ценам № 32 от 20 
октября 2021 года «О внесении изменения в постанов-
ление Главного управления Карачаево-Черкесской Респу-
блики по тарифам и ценам от 29 ноября 2018 г. № 120 
«Об установлении тарифов на питьевую воду (питьевое 
водоснабжение) для потребителей МУП «Водоканал а. 
Бесленей» на 2019-2023 годы»;

Постановление Главного управления Карачаево-
Черкесской Республики по тарифам и ценам № 33 от 
20 октября 2021 года «О внесении изменения в поста-

новление Главного управления Карачаево-Черкесской 
Республики по тарифам и ценам от 29 ноября 2018 г. 
№ 121 «Об утверждении производственной программы 
МУП «Водоканал а. Бесленей» в сфере водоснабжения 
на 2019-2023 годы»;

Постановление Главного управления Карачаево-Чер-
кесской Республики по тарифам и ценам № 34 от 20 ок-
тября 2021 года «О внесении изменения в постановление 
Главного управления Карачаево-Черкесской Республики 
по тарифам и ценам от 10 декабря 2019 г. №101 «Об 
установлении тарифов на питьевую воду (питьевое во-
доснабжение) для потребителей ООО «Водсервис» на 
2020-2024 годы»;

Постановление Главного управления Карачаево-Чер-
кесской Республики по тарифам и ценам № 35 от 20 ок-
тября 2021 года «О внесении изменения в постановление 
Главного управления Карачаево-Черкесской Республики 
по тарифам и ценам от 10 декабря 2019 года № 102 
«Об утверждении производственной программы ООО 
«Водсервис» в сфере водоснабжения на 2020-2024 годы»;

Постановление Главного управления Карачаево-Чер-
кесской Республики по тарифам и ценам № 43 от 21 
октября 2021 года «Об установлении предельных размеров 
оптовых надбавок и предельных размеров розничных над-
бавок к фактическим отпускным ценам, установленным 
производителями лекарственных препаратов, на лекар-
ственные препараты, включенные в перечень жизненно 
необходимых и важнейших лекарственных препаратов, 
реализуемые на территории Карачаево-Черкесской Ре-
спублики».

Доклад Уполномоченного по правам человека в Ка-
рачаево-Черкессской Республике.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной (КЧР, Хабез-
ский район, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13, тел. 8-963-170-11-
39) выполняются работы по подготовке проеков межевания з/у, выделяемых 
в счет земельных долей: в отношении з/у с к.н. 09:03:0000000:4972:4641, 
расположенных по адресу: КЧР, Хабезский р-н, СПК«Инжичишхо», примерно 
в 3,7 км северо-восточнее от а. Инжичишхо (пастбище); СПК«Инжичишхо», 
примерно в 4,8 км юго-восточнее от а.Инжичишхо (сенокос); в отношении 
з/у с к.н. 09:03:0000000:4686, расположенных по адресу: КЧР, Хабезский 
р-н, СПК«Инжичишхо», примерно в 3,7 км северо-восточнее от а.Инжичишхо 
(пастбище и сенокос).

Заказчиком работ по подготовке проектов межевания является Харсов 
Шамель Заудинович, проживающий по адресу: КЧР, Хабезский р-н, а. 
Инжичишхо, ул. Речная, д. 4, тел. 8 989-781-80-35.

С проектами межевания з/у можно ознакомиться по адресу: КЧР, 
Хабезский р-н, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомольская, 13. Обосно-
ванные возражения относительно размера и местоположения границ з/у 
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления по 
вышеуказанному адресу.

РЕМОНТ И ОБШИВКА  
мягкой мебели, стульев,  
матрасов.

Реставрация, изменение ди-
зайна. Качественно! В короткие 
сроки! Доставка по городу бес-
платно.

Тел.: 8-928-397-32-83,
8-906-445-99-55, 8-938-026-77-00, 
8-905-422-92-22.

РАЗНОЕ

Министерство Карачаево-Черкесской Республики
по делам национальностей, 

массовым коммуникациям и печати объявляет конкурс 
на замещение вакантных должностей:

- директора РГБУ «Карачаево-Черкесское республи-
канское книжное издательство» (г. Черкесск);

- директора РГБУ «Редакция литературно-художе-
ственного журнала для детей «Маьметекей» (г. Черкесск).

Право на участие в конкурсе имеют граждане Российской 
Федерации, владеющие государственным языком Российской 
Федерации. Квалификационным требованием к уровню про-
фессионального образования является наличие высшего 
образования по направлениям подготовки: экономика, юри-
спруденция, журналистика, филология, история, русский язык 
и литература, родной язык и литература, издательское дело 
или подготовка по данным направлениям.

Квалификационным требованием к стажу (опыту) работы 
является стаж работы на руководящих должностях не менее 
пяти лет.

Квалификационные требования к профессиональным зна-
ниям и навыкам, необходимым для исполнения должностных 
обязанностей: знание Конституции Российской Федерации, 
Трудового кодекса Российской Федерации, Конституции 
Карачаево-Черкесской Республики, основ гражданского, на-
логового законодательства Российской федерации, законо-
дательства, регламентирующего редакционно-издательскую 
деятельность; знание законодательства Российской Федера-
ции о закупках товаров, работ, услуг юридическими лицами; 
знание основ экономики, менеджмента, финансирования и 
организации бухгалтерского учета; знание вопросов управ-
ления и распоряжения имуществом Карачаево-Черкесской 
Республики, закрепленным на праве оперативного управления 
за учреждением; знание правил и норм охраны труда; на-
выки оперативного принятия управленческих решений, пла-
нирования работы, ведения деловых переговоров, владения 
компьютерной и иной организационной техникой.

Заявления со всеми необходимыми документами на 
участие в конкурсе принимаются в течение 30 дней со дня 
выхода объявления.

Гражданин Российской Федерации, изъявивший желание 
участвовать в конкурсе, представляет в комиссию:

1) личное заявление;
2) фотографию; собственноручно заполненную по форме 

и подписанную анкету;
3) копию паспорта или заменяющего его документа;
4)документы, подтверждающие необходимые профессио-

нальное образование, стаж работы и квалификацию, копии 
документов о профессиональном образовании, о присвоении 
ученой степени, ученого звания, заверенные нотариально 
или кадровыми службами по месту работы;

5) копию трудовой книжки или иные документы, под-
тверждающие трудовую деятельность гражданина;

6) медицинскую справку по форме 086/у;
7) справку о наличии (отсутствия) судимости и (или) факта 

уголовного преследования, либо о прекращении уголовного 
преследования.

Подробная информация о необходимых документах на 
участие в конкурсе и прием документов по адресу: 369000, 
Карачаево-Черкесская Республика, г. Черкесск, пл. Кирова, д. 
23, Дом печати Карачаево-Черкесской Республики, Министер-
ство Карачаево-Черкесской Республики по делам националь-
ностей, массовым коммуникациям и печати, кабинет №1, с 
9.00 до 18.00, перерыв с 13.00 до 14.00, тел. (8782) 26-69-29.

Кадастровый инженер Канаматов Руслан Алиевич (г. Чер-
кесск, пр. Ленина, д.2 (e-mail:Fregat106@outlook.com, т.26-01-
37) настоящим извещает о проведении кадастровых работ по 
подготовке межевого проекта в отношении ЗУ, образованных 
в счет выделяемых земельных долей из общей долевой соб-
ственности по адресу: РФ, КЧР, Прикубанский район, КДСХП 
Счастливое с к.н.09:02:0000000:6089 пашня поле № 2-а, с 
к.н.09:02:0000000:6059 поле №48 площадью 4,22 га каждому. 
Заказчиком кадастровых работ является Айбазов Умар Шо-
гаевич (КЧР, Усть-Джегутинский район, с. Кызыл-Кала, ул. 
Кавказская, д.31, т.9280253067). Собрание заинтересованных 
лиц по поводу согласования местоположения границ ЗУ со-
стоится по адресу: КЧР, г. Черкесск, ул. Ленина, д. 2, 2-й 
этаж, каб. 22. 29.11.2021г. в 10-00. С проектом межевания ЗУ 
можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. Ленина, д. 2, 
2-й этаж, каб. 22. Возражения, дополнения, предложения по 
доработке проекта межевания ЗУ принимаются в течение 30 
дней со дня опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, 
ул. Ленина, д. 2, 2-й этаж, каб. 22.

Администрация Ногайского муниципального района инфор-
мирует население о наличии земельного участка для заключения 
договора аренды сроком на 20 лет, с кадастровым номером 
09:01:0160001:1571, мерою 1500 кв.м, для индивидуального 
жилищного строительства, категория земель: земли населен-
ных пунктов, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Ногайский 
район, а. Икон-Халк, ул. А.Найманова, участок №12а. Дата 
начала приема заявок – 28.10.2021. Дата окончания приема 
заявок – 29.11.2021. Дата подведения итогов – 29.11.2021.

Прием заявлений об участии в аукционе по продаже права 
на заключение договора аренды земельного участка осущест-
вляется по адресу: КЧР, Ногайский район, п. Эркен-Шахар, 
ул. Шоссейная, 3Б, в отделе сельского хозяйства, земельных 
отношений и охраны окружающей среды.

Кадастровым инженером Гурмиковой Аминат Нурбиевной 
(КЧР, Хабезский район, а. Али-Бердуковский, ул. Комсомоль-
ская,13, тел. 8-963-170-11-39) выполняются работы по подготовке 
проекта межевания з/у с к.н.: 09:02:0030501:13, расположенного 
по адресу: КЧР, Абазинский р-н, СПК Кара-Паго, поле №7, 
уч-к №1, выделяемого в счет доли в праве общей долевой 
собственности Дохтовой Ф. М. (площадью 28 500 кв.м).

Заказчиком работ по подготовке проекта межевания явля-
ется Дохтова Фатимат Мухамедовна, проживающая по адресу: 
КЧР, Абазинский район, а. Кубина, ул. Х. Дагужиева, 22, тел. 
8-928-027-45-46. С проектом межевания з/у можно ознакомиться 
по адресу: КЧР, Хабезский район, а. Али-Бердуковский, ул. 
Комсомольская, 13. Обоснованные возражения относительно 
размера и местоположения границ з/у принимаются в течение 
30 дней со дня опубликования объявления по вышеуказанному 
адресу.

Администрация Ногайского муниципального района инфор-
мирует население о наличии земельного участка для заключения 
договора аренды сроком на 20 лет, с кадастровым номером 
09:01:0280001:1867, мерою 1000 кв.м, для индивидуального 
жилищного строительства, категория земель: земли населен-
ных пунктов, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Ногайский 
район, п. Эркен-Шахар, ул. Комсомольская, участок 3А. Дата 
начала приема заявок – 28.10.2021. Дата окончания приема 
заявок – 29.11.2021. Дата подведения итогов – 29.11.2021.

Прием заявлений об участии в аукционе по продаже права 
на заключение договора аренды земельного участка осущест-
вляется по адресу: КЧР, Ногайский район, п. Эркен-Шахар, 
ул. Шоссейная, 3Б, в отделе сельского хозяйства, земельных 
отношений и охраны окружающей среды.

Администрация Ногайского муниципального района инфор-
мирует население о наличии земельного участка для заключения 
договора аренды сроком на 20 лет, с кадастровым номером 
09:01:0160001:1572, мерою 1000 кв.м, для индивидуального 
жилищного строительства, категория земель: земли населен-
ных пунктов, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Ногайский 
район, а.Икон-Халк, ул. Пушкина, участок №17. Дата начала 
приема заявок – 28.10.2021. Дата окончания приема заявок – 
29.11.2021. Дата подведения итогов – 29.11.2021.

Прием заявлений об участии в аукционе по продаже права 
на заключение договора аренды земельного участка осущест-
вляется по адресу: КЧР, Ногайский район, п. Эркен-Шахар, 
ул. Шоссейная, 3Б, в отделе сельского хозяйства, земельных 
отношений и охраны окружающей среды.

Администрация Ногайского муниципального района инфор-
мирует население о наличии земельного участка для заключения 
договора аренды сроком на 20 лет, с кадастровым номером 
09:01:0160001:1569, мерою 1000 кв.м, для индивидуального 
жилищного строительства, категория земель: земли населен-
ных пунктов, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Ногайский 
район, а. Икон-Халк, ул.М.Сеитова, участок №53. Дата начала 
приема заявок – 28.10.2021. Дата окончания приема заявок – 
29.11.2021. Дата подведения итогов – 29.11.2021

Прием заявлений об участии в аукционе по продаже права 
на заключение договора аренды земельного участка осущест-
вляется по адресу: КЧР, Ногайский район, п. Эркен-Шахар, 
ул. Шоссейная, 3Б, в отделе сельского хозяйства, земельных 
отношений и охраны окружающей среды.

В ЦЕЛОМ отбор прош-
ли 106 университетов, 

каждый из них получит 
грант до 100 миллионов 
рублей на реализацию 
своих проектов.  «При-
оритет-2030» — самая 
масштабная в истории 
страны программа госу-
дарственной поддержки 
и развития университе-
тов. Участники программы 
«Приоритет-2030» должны 
были разработать проекты 
для экономического раз-
вития регионов. 

Министр науки и обра-
зования Валерий Фальков 

в ходе пресс-конференции  
отметил:

— К нам пост упили 
187 заявок от вузов всех 
федеральных округов. По 
итогам их рассмотрения в 
программу вошли 106 уни-
верситетов. Все они полу-
чат базовую часть гранта 
в размере 100 миллионов 
рублей, — пояснил он в 
интервью ТАСС.

Как сообщает пресс-
служба Чеченского госу-
ниверситета, 24 сентября 
команда ЧГУ находилась 
в Москве с целью защиты 
программы развития для 

включения в число участни-
ков программы стратегиче-
ского академического ли-
дерства «Приоритет-2030». 
Защита проек тов про -
ходила на площадке ста-
рейшего российского вуза 
– Московского института 
стали и сплавов (МИСиС). 
Команда университета, 
возглавляемая ректором 
Заурбеком Саидовым (На-
хаев М.Р., проректор по 
науке и инновациям, Аб-

дулазимов С.С., прорек-
тор по информатизации, 
Ярычев Н.У., проректор по 
учебной работе, Власов 
А.Ф., советник ректора по 
стратегическому разви-
тию), представила проект 
программы развития, в ко-
тором обозначено, что «… 
институциональная транс-
формация университета 
на пути к целевой модели 
в 2030 году затронет все 
направления деятельности. 

Предлагаемые изменения 
будут способствовать ре-
ализации стратегических 
проектов, а также преодо-
лению вызовов текущего 
этапа развития. Напри-
мер, серьезный блок ме-
роприятий запланирован 
в политике управления 
кадровым потенциалом, 
благодаря которым универ-
ситет планирует расширить 
свою команду управленцев, 
преподавателей и научных 
сотрудников и обеспечить 
получение новых компе-
тенций». 

Изменения в научно-ис-
следовательской и инно-
вационной политике будут 
основаны на решении за-
дач по концентрации ресур-
сов на НИОКР, результаты 
которых востребованы в 
регионе.

На официальном сай-
те Министерства науки и 
высшего образования РФ 
опубликован протокол с 
результатами отбора. Как 
явствует из документа, в 

соответствии с решени-
ем отборочной комиссии 
ЧГУ включен в число 106 
российских организаций 
высшего образования, 
являющихся участниками 
программы стратегическо-
го академического лидер-
ства «Приоритет-2030».

Несомненно, отмеча-
ется в пресс-релизе ЧГУ, 
это результат многолетней 
работы команды универ-
ситета, направленной на 
развитие образовательного 
и научно-исследователь-
ского потенциала вуза, 
выступающего в качестве 
одного из ведущих универ-
ситетов Северо-Кавказско-
го федерального округа и 
Юга России.

Как отмечает Минобрна-
уки РФ, «Приоритет-2030» 
— самая масштабная в 
истории страны программа 
государственной поддерж-
ки и развития универси-
тетов. Цель проекта — к 
2030 году сформировать 
в России более 100 про-
грессивных современных 
университетов — центров 
научно-технологического и 
социально-экономического 
развития страны.

Р. ХАДЖИЕВА.
Газета

«Грозненский рабочий».

ЧГУ включен в «Приоритет-2030»
КАВКАЗ - НАШ ОБЩИЙ ДОМ

Вуз в числе 106 университетов – победитель всероссийской программы господдержки

Чеченский государственный университет 
имени Ахмата Кадырова включен в число 
российских организаций высшего обра-
зования, вышедших в финал программы 
стратегического академического 
лидерства «Приоритет-2030» 
Минобрнауки РФ. 

Организатор торгов, Арбитражный/Финансовый управля-
ющий Нахушевой (Байрамуковой) Ларисы Мухаджировны, 
05.08.1992 г.р. (369140, КЧР, ст. Зеленчукская, ул. Ленина, 
д. 65, СНИЛС 067-045-603 57, ИНН 091231541341) Эбзеев 
Назир Мудалифович (ИНН 091703832379, СНИЛС 156-454-981 
99, почтовый адрес: 369000, КЧР, г. Черкесск, ул. Междуна-
родная, д. 85А, адрес электронной почты: nazirebzeev@mail.ru, 
контактный номер: +7 (928) 318-55-97), член МСО ПАУ (ОГРН 
1037705027249, ИНН 7705494552, адрес: 109240, г. Москва, 
Котельническая наб., д.17), действующий на основании Ре-
шения Арбитражного суда КЧР по делу № А25-926/2020 от 
«17» февраля 2021г., Определения Арбитражного суда КЧР 
по делу № А25-926/2020 от «02» сентября 2021г. сообщает 
о проведении 10.12.2021г. в 10час. 00мин. по мск открытых 
электронных торгов в форме аукциона с открытой формой 
подачи предложений о цене по продаже имущества должника 
на ЭТП ООО «Межрегиональная электронная торговая систе-
ма» сайт http://www.m-ets.ru. Предмет торгов: Лот №1: Часть 
торгово-жилого здания, назначение нежилое, площадь 256,4 
кв.м, кадастровый номер 09:06:0040153:168; Часть торгово-
жилого здания, назначение нежилое, площадь 272,2 кв.м, 
кадастровый номер 09:06:0120241:3073; Земельный участок, 
разрешенное использование: для размещения производствен-
ной базы кадастровый номер 09:06:0040153:229 площадь 1175 

кв.м – расположенные по адресу: Россия, КЧР, Зеленчукский 
р-он, ст-ца Зеленчукская, ул. Ленина, д. 65 являющееся пред-
метом залога АО «Россельхозбанк». Начальная цена продажи 
имущества (Лот №1) составляет 3 992 000 руб. 00 коп.(НДС 
не облагается). Шаг аукциона 5 % от начальной цены реали-
зации имущества – 199 600 руб. 00 коп. Размер задатка 10% 
от начальной цены реализации лота – 399 200 руб. 00 коп. К 
участию в торгах допускаются ЮЛ, ФЛ, ИП, зарегистрирован-
ные на ЭТП, подавшие заявку на участие в торгах согласно 
регламента ЭТП, заключившие договор задатка, внёсшие за-
даток, в том числе, акцептом (без предоставления договора) 
на реквизиты для внесения задатка: получатель - Нахушева 
Лариса Мухаджировна (ИНН 091231541341) счет специальный 
(для задатков) № 40817810406320024769 в Ставропольский РФ 
АО «Россельхозбанк» (ИНН 7725114488, ОГРН 1027700342890, 
БИК 040702701, кор/сч 30101810200000000701). Для уча-
стия в торгах претенденты должны зарегистрироваться на 
электронной торговой площадке ООО «МЭТС» сайт http://
www.m-ets.ru/ подать заявку и документы в электронном виде 
оформленные в соответствии с ФЗ «О несостоятельности 
(банкротстве)» от 26.10.2002 г. №127-ФЗ. Заявки на участие 
в торгах подаются на электронной торговой площадке ООО 
«МЭТС» сайт http://www.m-ets.ru/) с 09ч 00мин 29.10.2021г. по 
18ч 00мин 08.12.2021г. включительно. Дата и время начала 

торгов (подачи ценовых предложений) – 10.12.2021г. в 10ч 
00мин на сайте http://www.m-ets.ru. Торги проводятся путем 
повышения начальной цены продажи на величину, равную 
величине «шага аукциона». Решение организатора торгов об 
определении победителя торгов принимается в день подведения 
результатов торгов и оформляется протоколом о результатах 
проведения торгов на сайте http://www.m-ets.ru/. Победителем 
торгов признается участник, предложивший наиболее высо-
кую цену за лот(предмет аукциона). В течение пяти дней с 
даты подписания протокола о результатах проведения торгов 
финансовый управляющий направляет победителю торгов 
предложение заключить договор купли-продажи имущества 
с приложением проекта данного договора в соответствии с 
представленным победителем торгов предложением о цене 
имущества. Договор купли-продажи должен быть заключен в 
течение 5 дней с даты получения победителем торгов пред-
ложения о заключении данного договора. Покупатель обязан 
полностью оплатить приобретаемый Имущество в срок не 
позднее 30 (тридцати) календарных дней с даты подписания 
договора купли - продажи. Ознакомление со сведениями об 
имуществе, контактами организатора торгов, регламентом 
ЭТП, проектами договоров о задатке и купли-продажи на ЭТП 
ООО «МЭТС» сайт http://www.m-ets.ru/.


